
Perímetro de 
Exclusión: 98 procesos 
sancionatorios suman 
líneas desde enero

Aumentan en 400% 
las consultas de 
urgencia por salud 
mental en el HGGB

INCREMENTO ES DE SEIS A TREINTA SOLICITUDES POR DÍA 

Los efectos del post confinamiento y el 
aislamiento social generado por la 
pandemia, el aumento del consumo de 
alcohol y de sustancias adictivas, el 

incremento del individualismo, la 
necesidad de satisfacción inmediata, la 
presión productiva, ya sea académica y 
laboral, redes de apoyo frágiles y esca-

sas son parte de los factores que, según 
experto, han impulsado un aumento 
de las enfermedades de salud mental. 

Director del Hospital confirmó alza respecto del 2023.
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Tierras Raras: proyecto 
de Grupo CAP ahora 
suma desconfianza 
parlamentaria 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. FROILÁN RAMOS RODRÍGUEZ 
Académico del Departamento de Historia UCSC

El domingo 28 de julio, millo-
nes de venezolanos acudieron a 
votar por el próximo presidente 
de la nación. Las elecciones estu-
vieron marcadas por opciones: el 
continuismo del chavismo, con 
25 años en el poder, y el cambio 
representado por la coalición 
partidos por la democracia. Los 
comicios contaron con una par-
ticipación masiva, pero, luego de 
casi cuatro días (01.08.24), aún 
no se publican las actas de vota-
ción, ni la totalidad de los resul-
tados.  

El organismo electoral (CNE) 
se limitó a proclamar a Nicolás 
Maduro como “ganador”, sin pre-
sentar ninguna documentación 

más exige pruebas. Mientras que, 
el ministro de Defensa habló de 
“golpe de estado” e “imperialis-
mo”, sin mencionar las acciones 
de grupos armados chavistas 
desde la noche del domingo.  

Paralelamente, las protestas 
pacíficas han sido reprimidas 
violentamente, causando 16 
muertes, más de 1000 detencio-
nes, secuestros de personas y 
operativos policiales en barrios 
populares. El representante de 
la ONU, Volker Türk, declaró su 

preocupación por el respeto 
a los derechos humanos en 

las protestas ciudadanas, y 
ONGs (Provea, Foro Penal) han 

documentado violaciones de DD. 
HH. 

La situación venezolana ha 
causada preocupación en la re-
gión. Las relaciones entre Chile y 
Venezuela se encuentran rotas, 
luego del llamado chileno a co-
nocer resultados transparentes. 
El tema ha sido motivo de an-
gustia, tanto por el problema de 
la violencia y de la democracia en 
Venezuela como por una even-
tual ola migratoria masiva. En 
suma, los venezolanos han re-
clamado las actas, pero el régi-
men chavista solo ha mostrado 
las armas.

ministro de Defensa, Vladimir 
Padrino, publicó un informe en el 
que concluye que el proceso no 
siguió “estándares internaciona-
les de integridad electoral y no 
puede ser considerado democrá-
tico”. Incluso, organizaciones de 
izquierda, como el partido co-
munista de Venezuela (PCV) y 
la Internacional Socialista han 
demando transparencia ante un 
“posible” fraude. 

En este sentido, la oposición 
democrática, liderada por Ma-
ría Corina Machado, ha pu-
blicado en la web más del 
70% de las actas, que pue-
den cotejarse con el número de 
cada mesa electoral, y eviden-
cian que Edmundo González ob-
tuvo una votación mayoritaria, 
por una diferencia importante. A 
la par, otros candidatos y parti-
dos, de diversos sectores políti-
cos, han emplazado al CNE a 
compartir las actas. 

Por su parte, el régimen chavis-
ta ha apuntado en dos líneas: 
desviar la atención con otras na-
rrativas, y violencia y represión. 
El fiscal general Tarek William 
Saab señaló que el sistema del 
CNE fue hackeado desde Mace-
donia del Norte, lo que fue des-
mentido por ese país, que ade-

verificable. Todo esto ha llevado 
a indicios de fraude del proceso 
electoral. Desde el mismo lunes, 
miles de venezolanos han pro-
testado en las principales ciuda-
des del país, exigiendo la publica-
ción de las actas electorales. 
Igualmente, la comunidad inter-
nacional ha declarado la necesi-
dad de conocer de forma transpa-
rente las actas de cada una de las 
mesas de votación. 

Las únicas dos organizaciones 
acreditadas por el CNE como ob-
servadores, el Carter Center y la 
OEA, han comunicado sus serias 
reservas de los resultados. El Car-
ter Center, especialmente invita-
do por el CNE y elogiado por el 

Venezuela pide 
las Actas

PAOLA MAURICIO 
Directora Médica y de Asuntos Regulatorios  
Sandoz Soulat

La colaboración entre distin-
tos actores del ecosistema de sa-
lud es crucial para avanzar en 
mejores políticas públicas del 
sector. En esa línea, es funda-
mental la participación de los 
pacientes en la búsqueda de una 
atención más centrada en sus 
necesidades que permita una 
mejor calidad de vida y contar 
con acceso a tratamientos de 
vanguardia, más asequibles, de 
calidad, seguros y eficaces. 

La participación activa de 
los pacientes en temas como 
el autocuidado y la educa-
ción permite fomentar la toma 
de decisiones informadas y derri-
bar mitos. Y paralelamente, para la 
industria farmacéutica compartir 
información científica actualizada 
sobre temáticas como las mejores 
prácticas es relevante. 

cruciales como medicamentos 
biosimilares, sostenibilidad de 
los sistemas de salud y su impac-
to en el acceso a tratamientos 
para generar políticas públicas 
que beneficien a los pacientes a 
nivel global.

Las agrupaciones de pacientes 
de Chile no están ajenas para 
aportar a la discusión global so-
bre temáticas críticas que permi-
ten generar acceso oportuno a 
medicamentos de calidad. Como 
actores de la industria, valora-
mos la participación de tres re-
presentantes de agrupaciones re-
lacionadas con patologías tan de-
safiantes como cánceres 
gastrointestinales, artritis reuma-
toide y enfermedades inflamato-

rias intestinales en el Foro Glo-
bal de Acceso que Sandoz 
desarrolló en Alemania y 

que sumó a representantes 
de 31 fundaciones de 18 países.  

El gran aprendizaje es que la 
colaboración es clave. Compartir 
experiencias y sumarse a un de-
bate propositivo es vital para con-
tribuir en temas actuales y tan 

Colaboración, clave  
para avanzar en  
políticas de salud

El Día de la Niñez es una fecha 
que conmemora la aprobación 
de la Declaración de los Dere-
chos del Niño por la Asamblea 
General de la ONU en 1959. Si 
bien a nivel internacional se ce-
lebra el 20 de noviembre, en Chi-
le y Latinoamérica es celebrado 
durante la primera quincena de 
este mes. 

En el caso de nuestro país, la fe-
cha de conmemoración para este 
2024, fue el domingo 11 de agosto. 

 
Defensoría de la Niñez 
@defensorianinez 
En el #DíadelaNiñez queremos 
que cada niño, niña o adolescente 
en Chile pueda conocer y exigir to-
dos sus derechos. Por eso, nos 
comprometemos a seguir traba-
jando porque ellos y ellas, sin dis-
tinción, puedan tener un feliz día 
hoy y siempre. 
 
 
Junaeb 
@junaeb 
Educación, alimentación, protec-
ción, recreación, son algunos de 
los derechos de niñas y niños que 
buscamos garantizar desde 1964. 
Hoy, 60 años después, mediante 
diversos programas trabajamos 
por el bienestar integral de millo-
nes de estudiantes. ¡Feliz #DíaDe-
LaNiñez! 
 
 
División de Organizaciones So-
ciales 
@dos_segegob 
¡Feliz #DíaDeLaNiñez! Para cons-
truir sociedades más justas, de-
mocráticas y respetuosas es nece-
sario que las y los niños cuenten 
con derechos y políticas públicas 
que les permitan vivir en plenitud 
su niñez. 
 
Bomberos de Chile 
@BomberosdeChile 
En este día tan especial, hacemos 
llegar un afectuoso saludo a todos 
los niños y niñas de nuestro país, y 
muy especialmente a quienes 
componen las filas en los Cadetes 
o Brigadas Juveniles. #DiaDelNiño 
 
FENATS NACIONAL 
@FENATSNACIONAL 
#DíaDeLaNiñez El directorio de 
FENATS Nacional saluda a las y 
los niños en su día. #CuidadosIn-
fantiles

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

La inversión y recuperación de diversos bordes 
costeros en el Biobío no solo significa mejorar 
infraestructura, sino que darle un realce turís-
tico a zonas que pueden ser foco de interés de 

visitantes a la zona. En Biobío tenemos abundancia de 
paisajes y una tradición culinaria vinculada al sabor 
marino, por eso siempre es bueno acercar a las perso-
nas al mar y, por eso, el anuncio del Ministerio de Obras 
Públicas de recuperar el borde costero de Schwager sig-
nifica atracción turística y también, en ese caso, relieve 
de una historia vinculada al carbón lotino.  

Así, se trata de un sector emblemático, desde la pers-
pectiva de la historia industrial de la Región y el país, por-
que con una inversión de 4 mil 72 millones 172 pesos, ya 
se trabaja en lo que se edificarla nueva infraestructura, 
donde este sábado se realizó la ceremonia oficial de pri-
mera piedra de la iniciativa, como lo señaló el seremi de 
Obras Públicas, Hugo Cautivo. 

“Es un trabajo emblemático que ha estado desarrollan-
do el Ministerio de Obras Públicas junto con su Direc-
ción de Obras Portuarias, junto con la Municipalidad de 
Coronel, con la comunidad, reivindicando la historia de 
lo que es el pasado minero, pero también apostando ha-
cia el desarrollo futuro de la Comuna de Coronel”, seña-
ló la autoridad del MOP. 

Según se informó desde la cartera, las obras de cons-

Potenciar nuestro borde costero

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Salud mental en la niñez  
  
Señora Directora: 

En el Día de la Niñez, es necesario ha-
blar de la salud mental de los niños, ni-
ñas y adolescentes en nuestro país des-
de una perspectiva de derechos. En 
1990, Chile ratificó la Convención sobre 
los Derechos del Niño, y bajo este trata-
do se debe garantizar el más alto nivel 
posible en la salud física y mental de 
este grupo, realidad que es un tanto 
compleja e implica una serie de desafíos 
que son necesarios abordar de manera 
urgente y sostenida en el tiempo. 

Según el “Diagnóstico sobre la situa-
ción de derechos de la niñez y adoles-
cencia 2024” de la Defensoría de la Ni-
ñez, la pandemia exacerbó problemas 
preexistentes, impactando de manera 
adversa su salud mental, con un aumen-
to significativo en síntomas de ansiedad, 
depresión y conductas de riesgo, espe-
cialmente en adolescentes. El entorno 
social y familiar es también un punto de 
preocupación, la violencia intrafamiliar, 
negligencia, así como también las difi-
cultades económicas pueden generar 
un entorno de estrés constante. La aten-
ción en los servicios de salud sigue sien-
do limitada y costosa, con una escasez 
de recursos para cubrir la demanda en 
salud mental que tenemos. 

La detección temprana y la interven-

ción son claves para abordar los proble-
mas de salud mental en la niñez y adoles-
cencia. Todos los adultos deben estar 
atentos a los signos de alerta, como cam-
bios en el comportamiento, dificultades 
para dormir, falta de interés en activida-
des que antes disfrutaban y rendimiento 
académico inusual, en general cambios 
en la rutina ya establecida, los que im-
pactan fuertemente en su equilibrio ocu-
pacional y la participación en sus roles 
significativos. 

Es necesario que existan políticas pú-
blicas que den respuesta a las necesida-
des actuales de este grupo, que los pro-
gramas no solo aborden los síntomas de 
los problemas de salud mental, sino tam-
bién sus causas subyacentes. La vulnera-
ción de derechos, como la violencia, dis-
criminación, bullying, falta de redes de 
apoyo en el contexto escolar y familiar 
son factores que contribuyen directa-
mente en estos problemas, y que, si no 
son atendidos a tiempo, afectarán de ma-
nera negativa en la vida adulta. En el Día 
de la Niñez celebremos y valorémoslos, 
pero también recordemos nuestras res-
ponsabilidades hacia ellos. Es crucial es-
tablecer que la salud mental es un dere-
cho y una prioridad que no puede esperar, 
para garantizarles el crecer en un entorno 
que promueva su bienestar integral. 

 
María Ignacia Díaz-UDLA 

Gato por liebre 
 
Señora Directora: 

¿Qué pasa cuando la infraestructu-
ra crítica depende de una sola empre-
sa o sistema? Lo vimos hace algunas 
semanas cuando se cayó Microsoft y 
lo estamos evidenciando hoy con la 
fragilidad del sistema eléctrico en 
Santiago. 

En el sistema de pagos, nuestro 
fallback natural es el efectivo. De he-
cho, ese fin de semana la única forma 
de comprar pan en algunos lugares era 
a través de este instrumento. Por esta 
razón, debemos prestar atención 
cuando se promueven iniciativas que 
pretenden limitar su uso o incluso de 
eliminarlo. Desde la industria Fintech 
sabemos que es importante que las 
personas puedan seguir accediendo a 
medios de pagos, sin importar las cir-
cunstancias. El efectivo debe seguir 
existiendo para facilitar el acceso a 
productos y servicios, incluso cuando 
no están dadas las condiciones bási-
cas. Es nuestro competidor natural y 
también nuestro mayor aliado, ya que 
permite que las personas accedan a di-
nero, y puedan seguir accediendo al 
sistema financiero y beneficiarse de él. 
 
Jazmín Jorquera 
Vicepresidenta de FinteChile

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

trucción abarcarán 610 metros lineales de borde coste-
ro, que incluirán muros perimetrales de hormigón arma-
do para proteger y consolidar el paseo del borde coste-
ro. Este tendrá 8 mil 800 metros cuadrados de vías de cir-
culación peatonales con accesibilidad universal, áreas 
de recreación, áreas deportivas, zona de estacionamien-
tos, zona de contemplación y descanso, rampas de ac-
ceso a la playa y graderías. También sumará mobiliario 
urbano (sombreaderos, escaños, basureros, señalética), 
Iluminación led y red eléctrica, con equipos autónomos 
en rutas de evacuación de emergencia y la puesta en va-
lor del muro histórico, se detalló. Las obras presentan ya 
un 4% de avance y se espera que estén terminadas en ju-
lio del próximo año.  

Es importante seguir potenciando este tipo de espa-
cios, vemos lo que ocurre en Caleta Lenga o Dichato, don-
de las familias del Biobío y otros lugares de Chile llegan 
a disfrutar de lo que se les ofrece. Y eso hay que cuidar-
loy proyectarlo, tenemos una costa que lo merece.

Es importante seguir potenciando 

este tipo de espacios, vemos lo que 

ocurre en Caleta Lenga o Dichato, 

donde las familias del Biobío y 

otros lugares de Chile llegan a 

disfrutar de lo que se les ofrece. 

¡
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Los congresistas de la Región del Biobío se refirieron a la nueva iniciativa de 
inversión tras el anuncio de la suspensión de la producción de acero en 
Huachipato. Afirman que no hay fiabilidad con Grupo CAP como socio estratégico 
debido al cierre de la usina.

Tierras Raras: proyecto 
de Grupo CAP suma 
desconfianza parlamentaria 
al rechazo que hay en Penco

SE ENCUENTRA EN UN NUEVO PROCESO DE EVALUACIÓN AMBIENTALAníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

Si bien se anunció que la Compa-
ñía Siderúrgica Huachipato (CSH), 
por decisión de su directorio, ce-
rrará la producción de acero des-
pués de 70 años, Grupo CAP segui-
rá operando en la Región del Biobío.  

A través del comunicado en el 
que se anunció la suspensión de las 
operaciones siderúrgicas en la usi-
na, a pesar de que de la aplicación 
de sobretasas al acero chino que 
requirió la firma, el gerente general 
de CAP -controlador de Huachipa-
to-, Nicolás Burr, aseguró que “segui-
remos invirtiendo en la Región y 
trabajando en iniciativas innova-
doras, como la implementación de 
un proyecto piloto de acero verde, 
la extracción de Tierras Raras y el 
desarrollo y producción de aleacio-
nes para magnetos permanentes, 
materiales críticos para la descar-
bonización, elemento central de 
nuestra Estrategia 2030 . 

Y es que en plena crisis de Huachi-
pato, precisamente durante marzo 
de este año, Grupo CAP anunció la 
inversión de US$ 29,1 millones en la 
adquisición del 20% de la filial de 
Aclara en Chile, cuyo primer pago 
por US$9,7 millones ya se realizó, 
para impulsar el proyecto de Tierras 
raras en Penco.  

Un factor importante a conside-
rar es que aún no existe seguridad 
de que el proyecto se pueda concre-
tar, ya que recién en junio de este 
año se anunció el ingreso del Estu-
dio de Impacto Ambiental (EIA) de 
Tierras Raras en Penco ante el Ser-
vicio de Evaluación Ambiental 
(SEA) del Biobío. Esto después de 
que la iniciativa tuvo que pasar por 
un proceso de rediseño después de 
que, en julio de 2023, el mismo SEA 
resolvió poner término anticipado 
al procedimiento de evaluación am-
biental por la existencia de áreas 
de bosque nativo con especies cata-
logadas como vulnerables. 

A esto se debe sumar el amplio re-
chazo que existe en la comunidad de 
Penco en torno al proyecto, como el 
resultado de la consulta ciudadana 
realizada en 2022 y la postura de la 
Unión Comunal de Juntas de Veci-
nos de la comuna. Posteriormente, 
a la negativa frente a la extracción de 
tierras raras, se sumaron 27 de 28 
consejeros regionales quienes mani-
festaron estar en desacuerdo la ins-
talación de la faena minera.  

 
Congresistas 

Ahora, tras el anuncio del cierre 
de la producción de acero en Hua-
chipato, también ha surgido la des-
confianza entre los congresistas de 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

EL PROYECTO FUE 
REDISEÑADO después de la 
negativa ambientak por 
parte del Servicio de 
Evaluación Ambiental (SEA) 
en julio de 2023.

co en la usina, comentó que no exis-
te confianza con la empresa para un 
proyecto de tal envergadura. 

“Un punto importantísimo para 
proyectos de esta envergadura es 
que exista confianza de parte de la 
ciudadanía y que también existan 

certezas sobre la iniciativa, y por lo 
que hemos visto de parte de CAP es-
tos últimos días, con una conduc-
ción errada, es que esa confianza no 
está presente, ni tampoco hay cer-
tezas sobre la confiabilidad en el 
grupo CAP como socio estratégico 

la Región frente a la concreción del 
proyecto minero impulsado por 
Grupo CAP y Aclara. 

En línea con aquello, María Can-
delaria Acevedo (PSC), diputada 
por el Distrito 20, después de cono-
cerse el anuncio del cese siderúrgi-

“Esa confianza no está presente, ni tampoco hay 
certezas sobre la confiabilidad en el Grupo CAP 
como socio estratégico”. 
María Candelaria Acevedo (PC), diputada del Distrito 20. 

“Lleva sus capitales ahora a Tierras Raras que 
es algo que nosotros hemos cuestionado, que 
no le va a hacer bien a la Región”. 
Félix González (PEV), diputado del Distrito 20. 
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EL ANUNCIO del cierre de la producción acerera en Huachipato despertó la desconfianza entre los congresistas.

diente agregó que “aquí falta la for-
ma o cómo se presenta el proyecto 
a la ciudadanía, cómo se convence 
de todas las cosas buenas y positi-
vas, pero por sobre todo falta una re-
gulación clara en cuanto a la insta-
lación de estas grandes industrias o 
de estos grandes inversionistas, de 
estos millonarios que llegan a inter-
venir en nuestro territorio y que no 
hacen eco, o no toman en cuenta a 
la ciudadanía”. 

Después del anuncio de cierre de 
la siderúrgica ubicada en Talcahua-
no, el diputado Félix González 
(PEV), representante del Distrito 
20,  sumó su rechazo al proyecto 
minero en Penco y aseveró que Gru-
po CAP “lleva sus capitales ahora a 
Tierras Raras que es algo que noso-
tros hemos cuestionado, que no le 
va a hacer bien a la Región”. 

Gastón Saavedra (PS), senador 
por el Biobío, aseguró que “cuando 
tuve que votar era alcalde de Talca-
huano y estaba en el consejo regio-
nal que vota sobre estos proyectos 
y lo voté en contra”. 

Respecto del nuevo proceso que 
inició tras el reingreso del proyecto 
minero en Penco al SEA, Saavedra 
indicó que “mientras no tengamos 
claridad respecto de los puntos, res-
pecto de situaciones que son am-
bientales, respecto de cuestiones 
territoriales, respecto de los proce-
sos productivos, de cómo se van a 
llevar adelante; mantengo mi posi-
ción”. 

para levantar un proyecto que pue-
de ser relevante para Penco, y para 
el país dado el valor tecnológico 
que tienen los lantánidos a nivel 
global”, dijo la parlamentaria.  

“Uno puede entender la determi-
nación de una empresa de apostar 
por otros negocios, pero la forma en 
la que lo está haciendo CAP es ver-
gonzosa, y desleal con quienes han 
empujado la industria del acero na-
cional por casi 75 años”, comple-
mentó Acevedo.  

Por su parte, el también diputa-
do del Distrito 20, Roberto Arro-
yo (PSC) fue crítico con la empre-
sa y señaló que “ya tiene puestas 
sus fichas y su dinero en acciones 
de la empresa Aclara, la minera de 
tierras raras en Penco. Y lo que 
tiene Huachipato, que es valioso, 
son sus muelles propios. Por lo 
tanto va a exportar estas minas, 
estas tierras raras, a través de los 
muelles propios de Huachipato. 
Lo cual le va a disminuir sus cos-
tos. Y ese va a ser el negocio que 
tiene CAP, dejando de lado a todas 
las personas que han trabajado 
por tantos años”.  

En tanto, para Karen Medina 
(Ind), diputada del Biobío por el 
Distrito, es una situación compleja 
la que se plantea con el proyecto, 
“donde tenemos una comuna que se 
opone, que lo ha manifestado a tra-
vés de consultas ciudadanas, don-
de ha participado mucha gente, cer-
ca de 8 mil  personas en la comuna 
de Penco y ha sido un amplio recha-
zo al proyecto”.  

Asimismo, la diputada indepen-
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Es la inversión de Grupo CAP 
para adquirir el 20% de la 
filial de Aclara en Chile.

millones
US$29,1

el proyecto de extracción de 
tierras raras en Penco fue 
nuevamente ingresado ante 
el Servicio de Evaluación 
Ambiental (SEA) del Biobío

En junio de  
este año

DC condiciona apoyo 
a Alejandro Navarro:  
le piden exponer en 
asamblea su posición 
sobre Venezuela

Este domingo se desarrolló 
la junta regional ampliada del 
Partido Demócrata Cristiano 
en Biobío. En la instancia, la 
colectividad resolvió invitar al 
exsenador Alejandro Navarro, 
candidato a gobernador regio-
nal de Regionalistas Verdes y 
única carta por el lado del ofi-
cialismo, para que exponga su 
posición frente a lo que ocurre 
en Venezuela y su propuesta 
para el Gore. 

“La junta regional invitará al 
candidato Alejandro Navarro a 
exponer su propuesta para el 
gobierno regional y también su 
posición referente a los hechos 
que están ocurriendo en Vene-
zuela“, sostuvo María Carolina 
Inostroza, presidenta regional 
DC en Biobío. 
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Asimismo, en la misma reu-
nión regional, el partido ratifi-
có su compromiso con el pac-
to Contigo Chile Mejor para 
las elecciones municipales de 
octubre y se reafirmó que no 
apoyarán a algún candidato 
de la derecha en la carrera por 
el Gobierno Regional. 

En esa línea, Inostroza deta-
lló que “acordamos lo siguiente 
en esta junta regional ampliada 
del domingo 11 de agosto: rea-
firmar nuestro compromiso 
con el pacto de centro izquier-
da en alcaldes y concejales. Y en 
el ámbito de gobernador regio-
nal, en el cual no existe pacto 
nacional, la junta regional 
acuerda no apoyar a candidatos 
de derecha y de esta nueva de-
recha en la Región”.

“Ese va a ser el negocio que tiene CAP, 
dejando de lado a todas las personas que han 
trabajado por tantos año”. 
Roberto Arroyo (PSC), diputado del Distrito 20. 
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Así lo informó el seremi de Transportes, Héctor Silva, quien de todos modos calificó 
de alto el nivel de cumplimiento de los contratos. Además la autoridad se refirió a los 
desafíos que, a su juicio, imponen las cifras de uso del Biotren el primer semestre. 

Perímetro de Exclusión: 98 procesos 
sancionatorios suman líneas desde enero

FRECUENCIAS, CAMBIOS DE RECORRIDO Y OPERACIONES INVÁLIDAS 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo,carrasco@diarioconcepcion.cl

Desde el 1 de enero pasado que 
los buses que prestan servicios de 
transporte público en las comunas 
de Concepción, Talcahuano, Hual-
pén, Penco, Chiguayante, Hualqui 
y San Pedro de La Paz, operan bajo 
un nuevo marco normativo que 
se llama Perímetro de Exclusión y 
que les impone, a través de la fir-
ma de un contrato, una serie de 
obligaciones que antes no les eran 
exigibles.  

En total son 36 empresas que 
hoy operan bajo esta modalidad 
(buses azul y gris), las que prestan 
172 servicios -86 de ida y 86 de 
vuelta- los que están permanente-
mente supervisados por la autori-
dad y en ese proceso de verifica-
ción del cumplimiento, el Ministe-
rio de Transportes ha iniciado un 
total de 98 procedimientos san-
cionatorios. 

Así, lo señaló el seremi de Trans-
portes, Héctor Silva, quien de to-
dos modos aseguró que a pesar de 
esto el porcentaje de cumplimien-
to en general era alto.  

“En general el cumplimiento del 
Perímetro en estos meses, en pro-
medio, es sobre el 85%, varía entre 
85 y 86% y (eso) es un cumplimien-
to en general alto”. 

“Hasta la fecha llevamos cerca de 
90 procesos sancionatorios inicia-
dos, 98 va a ser exactos. Se han ini-
ciado por incumplimiento de fre-
cuencias, cambios de recorrido, 
operaciones invalidas, son varias la 
información que nosotros proce-
samos y a través de la cual se inicia 
el procedimiento”, explicó Silva.  
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DISTINTOS MOTIVOS  han generado el inicio de 
procesos sancionatorios a las Líneas que prestan 
servicios en parte de Gran Concepción, inidicó la 
autoridad regional de Transportes. 

contratos y lograr las mejoras que la 
comunidad requiere, como ha ido 
ocurriendo con una mayor disponi-
bilidad de buses después de las 20 
horas. 

“Ha sido un trabajo al cual nos he-
mos dedicado porque entendemos 
que parte importante del éxito que 

debe tener esta nueva regulación es 
que los procesos sancionatorios se 
inicien, se desarrollen y lleguen 
eventualmente a sanciones”. 

Sobre si a la fecha esos procesos 
se han traducido en multas efecti-
vas para los operadores, Silva sostu-
vo que están en la etapa final de los 

El MTT trabaja para licitar la 
inyección de 130 buses -60 
de ellos eléctricos- a este 
recorrido y además en lo que 
será el ordenamiento de los 
actuales servicios a través 
de la aplicación del 
Perímetro de Exclusión. 

Licitación buses 
Coronel - Lota

Para que funcione 
Consultada la autoridad regio-

nal de Transportes porque generar 
este proceso permanente de fisca-
lización, el seremi expresó que en-
tienden que de esta manera se pue-
den sostener en el tiempo las exi-
gencias establecidas en los 

“Parte importante del éxito que debe 
tener esta nueva regulación es que los 
procesos sancionatorios se inicien, se 
desarrollen y lleguen eventualmente 
a sanciones”.

“En general el cumplimiento 
del Perímetro en estos 
meses, en promedio, es 
sobre el 85%”. Héctor Silva, 
seremi de Transportes

“En realidad ha sido 
positivo porque hay 
cosas que tenemos 
que mejorar”. Francisco 
Castillo,  AGETBio-Bio
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EL AUMENTO de pasajeros en 
el Biotren este 2024 es una 

presión para mejorar todo el 
sistema señaló el SeremiTT.

en el tramo Concepción- Lota, es 
que la autoridad de regional del MTT 
anunció que en los próximamente 
esperan, tal como está comprome-
tido, regular, mediante la misma fór-
mula de Perímetro de Exclusión a las 
líneas que prestan este servicio. 

“Y en eso también estamos traba-
jando, nosotros vamos a poder en 
los próximos meses anunciar el ini-
cio concreto del proceso de licita-
ción de lo que va a ser el transporte 
entre Lota y Coronel, las mejoras 
que estamos trabajando en el sur de 
San Pedro de La Paz”, subrayó Silva.  

“Ahora, sin duda que no vamos a 
poder llegar a las cifras que nos en-
trega hoy día el tren, pero creemos 
que aumentando nosotros la ofer-
ta de transporte público de buses, 
vamos también a entregarle alguna 
otra alternativa a quienes hoy día 
usan mayoritariamente el tren”.  

Por ello, la autoridad regional rei-
teró que a la luz de las cifras y de la 
realidad que hay tras ellas, es nece-
sario seguir avanzando en mejoras 
al breve plazo. 

“Nos parece una buena noticia y 
que nos plantea una realidad que 
evidentemente es desafiante para el 
Ministerio, porque lo obliga de algu-
na forma a generar a la brevedad po-
sible alternativas de transporte te-
rrestre en esa zona fundamental-
mente”, cerró el seremi de 
Transportes del Biobío.

procesos sancionatorios iniciados a 
comienzos de año.  

“Estamos terminando los prime-
ros procesos que se iniciaron a prin-
cipios de año, son procesos que du-
ran varios meses, pero sí, hay san-
ciones, y eventualmente esas 
sanciones van a seguir si sigue ha-
biendo incumplimientos”, agregó 
el representante del MTT.  

Hay que mejorar 
Desde una de las asociaciones 

gremiales de la que forman parte las 
a líneas Buses Palomares, Base Na-
val y Géminis Sur, su presidente 
Francisco Castillo reconoció que 
han debido enfrentar algunos pro-
cesos sancionatorios. 

“Sí, como multa nos han deriva-
do por el Géminis Sur, (que) tiene 
un promedio bajo de (cumplimien-
to).  Y por Base Naval, no, porque no 
habían estado (circulando) hasta el 
mes pasado. Y a nosotros (Buses 
Palomares) desde junio hacia atrás 
no nos habían dado nada. De junio 
para adelante nos llegó una san-
ción que debemos apelar, por el 
tema de falta de expediciones 
(cumplir con el recorrido comple-
to). Pero la falta de expediciones no 
es porque no se realicen, es porque 
el conductor en algún punto no 
marcó y al no marcar en el punto 
(de control establecido por la auto-
ridad) la expedición es inválida”, 
detalló Castillo.  

Por ello el también representan-
te legal de Buses Palomares, sostu-
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fueron las personas que usaron el Biotrén el primer semestre de este año según informó EFE Sur. 

6 millones 679 mil 743 

hacia Coronel, donde la Línea 2 del 
Biotrén concentra la mayor canti-
dad de viajes y de personas trans-
portadas”.  

“Estamos satisfechos de que EFE 
haya podido dar respuesta y servi-
cio a esta cantidad de personas, sin 
embargo, también nos plantea un 
desafío como Ministerio, porque 
entendemos que hay una preferen-
cia por el transporte público, el tren 
es un transporte público, pero en-
tendemos que tiene esa oferta, pri-
mero por el lado de EFE, (que) ser 
mejorada. Quisiéramos que los tre-
nes pudieran ser usados en condi-
ciones de menos congestión, con 
menos atochamiento arriba de los 
trenes y las estaciones, lo cual es 
un desafío para EFE que se está tra-
bajando, pero también nos pone el 
otro desafío, que es poder hacer 
una mejora consistente del trans-
porte público terrestre, por decirlo 
de alguna forma”, aseveró Silva.  

Próxima licitación 
Y precisamente por esta razón, 

mejorar la oferta y calidad del trans-
porte público en la zona, en especial 

dido es que el Estado tenga a todos 
los hijos por igual, que no tenga al pri-
mer hijo más regalón que al resto”, ce-
rró el empresario microbusero. 

Cifras Biotrén 
Además, el seremi de Transportes 

se refirió, consultado por Diario 
Concepción, a las cifras entregadas 
por EFE Sur, en relación el número 
de pasajeros movilizados el primer 
semestre del presente año, que mar-
caron un récord para el este servi-
cio desde su creación, alcanzando 
los 6 millones 679 mil 743 personas, 
lo que se significó un alza en 889 mil 
583 usuarios más que el año pasa-
do en la misma fecha. 

En este sentido, Héctor Silva, sos-
tuvo que las cifras plantean un de-
safío para el transporte público en 
general, especialmente los que co-
nectan la capital penquista con la ri-
bera sur del Biobío. 

“Nosotros creemos que dan 
cuenta definitivamente de una si-
tuación que se vive en las ciudades, 
que es muy evidente y que tiene que 
ver con mucha congestión, espe-
cialmente en el sector de San Pedro 

vo que van a realizar sus descargos 
a la sanción por que el no haber pa-
sado por un determinado punto de 
control, que se verifica mediante 
GPS, se debió a las dificultades ocu-
rridas en la zona por el último sis-
tema frontal. 

“Tuvimos varios problemas con el 
tema de la lluvia en Palomares. En-
tonces ese es un caso que nosotros 
tenemos que derivarlo a la seremi de 
Transporte para que ellos lo eva-
lúen, ya que no fue una negligencia 
nuestra no pasar por el punto (de 
control), sino que el tránsito no nos 
dejó ingresar. Por ejemplo, hubo 
caídas de árboles que impidieron 
pasar, Un poste cayó en un contene-
dor y la inundación que se forma en 
el sector Las Terrazas, en Paloma-
res” aseveró. 

De todos modos, el dirigente gre-
mial realizó una evaluación positi-
va de la nueva regulación y pidió un 
trato igualitario a la hora de realizar 
estos procesos sancionatorios y 
aplicar multas.  

“En realidad ha sido positivo por-
que hay cosas que tenemos que me-
jorar. Lo que sí, lo que siempre he pe-
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SEEREMI DE LA MUJER TRABAJA EN IMPULSARLAS 

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

Las Oficinas Municipales de la 
Mujer son el punto en dónde con-
vergen los programas en convenio 
con Sernameg y las instancias crea-
das por el propio municipio que 
buscan atender diferentes asuntos 
de género.  

Actualmente de las 33 comunas 
de la Región del Biobío, aún quedan 
10 por conformar su propia Oficina.  

Se trata de: Alto Biobío, Antuco, 
Laja, Mulchén, Quilaco, Quilleco, 
San Rosendo, Santa Bárbara, Flori-
da y Hualqui. Algunas de estas coin-
ciden con las ciudades a las que se 
destinó el Plan Sin Violencia de Gé-
nero. El que utilizó cifras en la ma-
teria para decidir en qué comunas 
era más necesario el plan. Se trata 
de Negrete, Santa Bárbara, Yumbel, 
Tucapel, Los Ángeles, Hualqui, Qui-

Oficinas de La Mujer: diez comunas aún  
no tienen y tres comprometieron su creación 

En Antuco ya están en proceso para contar, posiblemente a 
partir de septiembre, con un departamento especialmente 
destinado a temas de género. Así también han manifestado 
su voluntad de avanzar los alcaldes de Florida y de Hualqui. 

lítica de la comunidad”. 
Por ello, el objetivo de Gobierno 

es fortalecer y ampliar la red de Ofi-
cinas de la Mujer en la Región del 
Biobío. “Asegurando que todas las 
comunas cuenten con espacios de-
dicados a la promoción de dere-
chos y la implementación de políti-
cas públicas en favor de las muje-
res”, explicó.  

De ahí la necesidad de fomentar 
que todas las comunas puedan con-

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

laco, Alto Biobío, San Juana y San 
Rosendo.  

La seremi de la Mujer, Camila 
Contreras, indicó que “las Oficinas 
de la Mujer en los municipios se en-
cargan de promover la igualdad de 
género, desarrollar programas de 
apoyo a mujeres en situación de 
vulnerabilidad o víctimas de vio-
lencia, y coordinar iniciativas que 
fomenten la participación femeni-
na en la vida social, económica y po-

tar con una de estas oficinas, ya que 
dentro de las10 que están a la falta, 
efectivamente, la mayoría está ale-
jada de los grandes centros urbanos. 
“Factores como la ruralidad alejan 
a las mujeres de la oferta pública 
que tenemos en directo beneficio 
para ellas”, manifestó Contreras. 

En cuanto a la articulación de estas 
oficinas, la seremi de la Mujer expu-
so que se relacionan con organismos 
como SernamEG, instituciones de sa-
lud, educación y seguridad. “Y orga-
nizaciones sociales para implementar 
políticas integrales que atiendan di-
versas necesidades de las mujeres, 
desde la prevención de la violencia 
hasta el apoyo al emprendimiento”, 
estableció la seremi. 

La seremi de la Mujer ejemplifi-
có la importancia de las Oficinas 
Municipales de la Mujer con la 
creación de programas de capaci-
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oficina es generar las 
intanacias necesarias para 
que las mujeres logren cada 
vez más autonomía. 

Uno de los 
objetivos de estas 

a formar las Oficina 
Municipales de la Mujer para 
llegar con la oferta 
programática a quienes 
viven alejados de centros 
urbanos.

Buscan impulsar a 
alcaldes 

tiene la Oficina de la Mujer 
de Concepción, y cuenta con 
4 funcionarias. 

años
10
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tación laboral para mujeres jefas 
de hogar que les permiten acceder 
a mejores oportunidades de em-
pleo. “Otro ejemplo, es el estable-
cimiento de redes de apoyo para 
víctimas de violencia intrafami-
liar, ofreciendo asesoría legal y psi-
cológica a nivel local, articulando 
con aquellas instituciones presen-
tes en el territorio y creando alian-
zas con otros actores relevantes”, 
detalló.  

“Necesitamos que las autoridades 
comunales tengan la voluntad de 
invertir en igualdad de género y 
para ello debemos contar con pro-
fesionales e infraestructura adecua-
da con dedicación exclusiva en esta 
materia”, manifestó la seremi Cami-
la Contreras.  

Además, la seremi afirmó que “el 
compromiso por las mujeres requie-
re presupuesto y equipos como cual-
quier otra oficina o dependencia 
municipal que se traduzca en espa-

funciona desde 2014. De ésta, la Se-
remi de la Mujer destaca los avan-
ces que han logrado y que esperan 
puedan ser replicados en todas las 
comunas del territorio regional.  

Bárbara Monsalves, encargada 
de la Oficina Municipal de la Mujer 
de Concepción detalló que “por un 
lado están los programas convenios 
Sernameg que muchos municipios 
aunque no tengan una oficina, los 
tienen. En esa calificación está el 
Centro de la Mujer, el programa Je-
fas de Hogar, el programa Preven-
ción de Violencia, el programa De-
recho Sexual y Reproductivo”.  

Y por otro lado está la línea de 
promoción y desarrollo, que es la lí-
nea que se desarrolla desde la Ofi-
cina de la Mujer. “Esa línea de traba-
jo tiene dos ejes, que por un lado son 
las autonomías, pensadas en su am-
plio espectro (...) Y por otro lado es 
la transversalización del enfoque 
de género dentro de la gestión mu-
nicipal”, explicó.  

La Municipalidad de Concepción, 
cuenta con una dupla psicosocial, 
un apoyo administrativo y la encar-
gada. “Tenemos una psicóloga, una 
trabajadora social y yo soy aboga-
da”, indicó. 

Respecto de cómo aporta contar 
con una Oficina de la Mujer en el 
municipio, Bárbara Monsalves se-
ñaló que “municipios que tienen el 
programa Jefas de Hogar, financia-
do por Sernameg. Pero no tienen 
una oficina que tenga fondos pro-
pios, finalmente lo que hace mu-
cho la diferencia es tener un presu-
puesto sensible al género (...) ade-
más de personal que se dedica 
únicamente a las temáticas de gé-
nero”.  

Con la dotación de personal y re-
cursos exclusivos, la Municipalidad 
de Concepción ha logrado que el 
espectro al que pueden llegar en te-
méticas de género no sea sólo casos 
de violencia. “Este año generamos 
la Escuela de Salud Mental con En-
foque de Género. Fue en alianza 
con la Universidad de Concepción 
y con la Corporación de Psicólogas 
Feministas (Minka) y generamos 
un escuela (...) durante las seis se-
manas que duró el curso mantuvi-
mos la asistencia de más de 80 per-
sonas que se certificaron”, comen-
tó Monsalves. 
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cios seguros para las mujeres de la 
comuna e incluso de las mismas fun-
cionarias de cada municipalidad”. 

 
Antuco 
La comuna, de las que falta por im-

plementar la Oficina de la Mujer, que 
está más próxima a ese objetivo es 
Antuco. Desde esa Municipalidad, 
señalaron que el compromiso está en 
crear la Oficina de la Mujer en la co-
muna para lo que se está coordinan-
do que sea durante este semestre, 
posiblemente en Septiembre.  

“Se tuvo una reunión con la Sere-
mi de Mujer y Equidad de Género, 
se está coordinando qué progra-
mas se van a implementar en la co-
muna con el Sernameg, ya que se 
está viendo cuál es el programa más 
idóneo. Administrativamente está 
todo listo para instalar la oficina lo-
cal de la mujer”, establecieron des-
de el municipio. 

Queda el paso de la modificación 
presupuestaria, ya que requiere la 
contratación de una profesional. 

En cuanto a por qué no había he-
cho antes este proceso, desde la 
Municipalidad de Antuco explica-
ron que justamente se trataba de 
asuntos presupuestarios y adminis-
trativos.  

“Como Municipalidad estamos 
trabajando para en septiembre, tener 
habilitado y funcionando la Oficina 
Comunal de la Mujer”, detallaron.  

Actualmente, a través de la Direc-
ción de Desarrollo Comunitario se 
están atendiendo los casos en mate-
ria de género y tienen la visita perió-
dica de Sernameg de Los Ángeles. 

 
Concepción  
La Oficina Municipal de la Mujer 

de Concepción, es una muestra de 
los avances a los que se puede llegar, 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN
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En 400% aumentaron 
las consultas de 
urgencia asociadas  
a salud mental en 
el Hospital Regional

RESPECTO AL AÑO PASADO

Los efectos del post confinamien-
to y el aislamiento social generado 
por la pandemia, el aumento del 
consumo de alcohol y de sustan-
cias adictivas, el incremento del in-
dividualismo, la necesidad de sa-
tisfacción inmediata, la presión pro-
ductiva, ya sea académica y laboral, 
redes de apoyo frágiles y escasas, 
además, de la intolerancia de la so-
ciedad actual son parte de los fac-
tores que, según los especialistas, 
han impulsado un aumento de las 
enfermedades de salud mental. 

Dichos factores son precisamen-
te los que el Hospital Guillermo 
Grant Benavente reconoce como 
gatillantes del incremento de las 
consultas de salud mental este año 
que, en comparación con 2023, se 
cuadruplicaron las consultas de sa-
lud mental que se reciben en ur-
gencias. Claudio Baeza, director del 
centro hospitalario, detalló que el 
año pasado recibían 6 consultas 
diarias de salud mental en urgen-
cias, pero en el período en curso es-
tán atendiendo 30; “lo que demues-
tra una marcada alza”, comentó. 

Entre las patologías más recu-
rrentes que está recibiendo el servi-
cio de Urgencia del centro de salud 
están las crisis suicidas, ya sea con 
ideas suicidas o intentos de suicidio; 
consultas asociadas al consumo de 
sustancias: intoxicación por pasta 
base, tusi, cocaína, ketamina y alco-
hol, además, del síndrome de absti-
nencia. Se suman a éstas los episo-
dios psicóticos de personas con y sin 
enfermedades psiquiátricas y tras-
tornos de la conducta, entre otros.  

De las personas atendidas en ur-
gencia por trastornos de salud men-
tal, explicó Baeza, “un porcentaje 
importante termina requiriendo 
una cama de hospitalización en el 
Servicio de Psiquiatría (...) Hasta el 
año pasado era 1% o 2%, pero eso ha 
ido en aumento y hoy estamos en-
tre 6% y 7%”, dijo y agregó que dia-
riamente hay cerca de 6 pacientes 
en espera por una cama de psiquia-
tría, pero que han llegado a tener 15 
en esa situación.  

Si bien, un paciente con una pa-
tología de salud mental puede espe-
rar entre 24 y 48 horas en promedio  
para ser ingresado al Servicio de 
Psiquiatría, durante ese lapso, expli-
có el director del Regional, cuenta 
con la atención de médicos de ur-
gencia y, además, con apoyo médi-
co adecuado para su patología, pues 
para facilitar la atención crearon la 
llamada “Psiquiatría de Enlace”, 
equipo compuesto por un psiquia-
tra, un psicólogo y un asistente so-
cial que evalúan la condición del 
paciente y entregan la medicación 
necesaria para el cuadro que pre-
senta hasta que sea derivado al ser-
vicio correspondiente.  

Las hospitalizaciones dependen 
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Hospitalización se incrementó de 2% a 7%.  Consumo de 
alcohol, sustancias adictivas y redes de apoyo frágiles son 

pensos a sufrir crisis o ideación sui-
cida siendo un factor influyente el 
consumo de sustancias ilícitas. Los 
adultos mayores también pueden 
caer en el suicidio, principalmente 
por la soledad y la sensación de 
abandono que algunos experimen-
tan. 

“Ha cambiado la conducta social, 
lo que se ve reflejado, sobre todo, en 
la consulta, por el consumo perju-
dicial de alcohol, drogas y sustan-
cias (...) basta con pasar por la calle 
y se siente el olor a marihuana”, dijo.  

El director del Guillermo Grant 
Benavente aseveró que la comuni-
dad médica ha establecido que el 
primer factor protector para evitar 
enfermedades de salud mental ga-
tilladas por el consumo perjudicial 
de alcohol y drogas es el hogar.  

“Estar atentos a la conducta de 
los adolescentes, si se ve angustia-
do, si se angustia, conversar con él; 
con los adultos mayores se debe es-
tar presente, expresarles cariño, que 
no se sientan solos”.  

 
Estrategia  

Ante el aumento de consultas por 
enfermedades de salud mental el 
centro hospitalario está capacitan-
do con apoyo del equipo de Psiquia-
tría a todos los médicos generales y 
enfermeras de la unidad de Urgen-
cia para que puedan realizar una 
primera atención en dichos casos.  

Dichos médicos definen si el pa-
ciente requiere hospitalización, o 
bien, si debe ser derivado a una in-
terconsulta, que se haga seguimien-
to al paciente. 

“Vamos a seguir fortaleciendo la 
psiquiatría de enlace en el servicio 
de Urgencia, la atención de los mé-
dicos para la primera atención psi-
cológica, enlaces con asistentes so-
ciales para abordar al paciente, op-
timizando la disposición de camas 
que son muy escasas en el área y se-
guimiento de pacientes más críti-
cos”, aseveró Baeza. 

Otra de las metas, según dijo, es 
que apenas se detecte una patolo-
gía de salud mental grave el pacien-
te sea hospitalizado en un breve 
plazo, que siga en tratamiento en los 
dispositivos ambulatorios y que lue-
go sea traspasado a la atención pri-
maria para su tratamiento.  

“Queremos capacitar a todos los 
médicos del hospital y a los de la red 
de atención primaria de atención en 
la detección precoz de enfermeda-
des de salud mental, tanto en trata-
mientos como en indicaciones tera-
péuticas, remodelar el servicio de 
psiquiatría, mejorar la infraestruc-
tura, equipamiento, fortalecer el re-
curso humano, contar con un ma-
yor número de camas en Psiquiatría 
y aumentar el número de psiquia-
tras”, concluyó.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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de la patología que presente el pa-
ciente “pero por ideación suicida 
permanecen entre 20 y 25 días, por 
consumo de sustancias son más 
largas (...) pero en general tienen 
una hospitalización en promedio 
de 20 días”, comentó.  

Además, según las estadísticas 
del centro hospitalario, de los pa-
cientes con patologías de salud 
mental que llegan a Urgencias y que 
requieren de hospitalización repre-
sentan entre el 40% y el 60% de los 
internos en la unidad de Medicina, 
número que fluctúa entre 5 y 16 pa-
cientes diarios, situación diame-

tralmente distinta al año pasado 
cuando eran máximo 4 o 5 los inter-
nados.  

 
A quiénes afectan más   

Según los estudios realizados por 
el centro hospitalario no existe una 
tendencia determinada por sexo a 
padecer enfermedades de salud 
mental, pero sí son detectadas con 
mayor frecuencia entre las muje-
res, pues es precisamente este géne-
ro el que más consulta en los servi-
cios hospitalarios.  

Los adolescentes y los adultos jó-
venes, sostuvo Baeza, son más pro-
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DÍA INTERNACIONAL: 

En los últimos años, las redes socia-
les se han llenado con ocurrencias, 
mimos y travesuras de los gatos, au-
mentando su popularidad entre los 
dueños de mascotas. Según la en-
cuesta Cadem de septiembre de 2023, 
8 de cada 10 chilenos tiene al menos 
una mascota y aunque los perros son 
los preferidos, los gatos están toman-
do cada vez más popularidad. 

El académico, Médico Veterinario 
y Director del Hospital Clínico Vete-
rinario de la Universidad de Concep-
ción, Dr. Sergio Cofré González ade-
lanta que el gato es considerado “la 
mascota del futuro”. 

“Como mascota elegida, da sus ca-
racterísticas de independencia, son 
de pequeño tamaño, pueden vivir en 
departamentos, no requieren espa-
cios para paseo, comen poco, necesi-
tan poco espacio, no necesita patio. 
En un departamento se comportan 
muy bien. En Europa, en Estados Uni-
dos y en Norteamérica, el gato ya está 
por arriba del perro como mascota de 
preferencia”, detalla el especialista. 

En 2002, el Fondo Internacional 
para el Bienestar de los Animales 
(IFAW, por sus siglas en inglés) esta-
bleció el 8 de agosto como el Día In-
ternacional del Gato, un período es-
pecial dedicado a celebrar, proteger y 
promover el bienestar de estos anima-
les. Así mismo, agosto se definió como 
un mes completo dedicado a ellos, al 
ser el tiempo de mayor actividad re-
productiva de los felinos, debido a la 
luz y al aumento de las temperaturas. 

La Dra. Yessica Muñoz, del Hospi-
tal Clínico Veterinario de la Facultad 
de Ciencias Veterinarias de la Uni-
versidad de Concepción, explica que  
“al aumentar las horas de luz, los ga-
tos que no estén castrados o esterili-
zados, tenderán a cambiar sus com-
portamientos. En el caso de los ma-
chos, podrían ser más andariegos, 
perderse por días o ser más agresivos. 
En el caso de las hembras, entran en 
celo, por lo que podrían comenzar a 
vocalizar, a estar un poco más cariño-
sas y también querer salir de casa”. 

En esta época, el aumento hor-
monal incita a los machos a marcar 
territorio para atraer a las hembras, 
por lo que existen algunas reco-
mendaciones básicas para poder 
prevenir enfermedades y mantener 
un buen cuidado en nuestros ga-
tos.“La primera es la esterilización, 
la cual previene la transmisión de al-
gunas enfermedades infecciosas, 
como la leucemia viral felina y la in-
munodeficiencia viral felina. Lo se-
gundo es tener a nuestros gatos en 
un ambiente indoor estricto para 
evitar peleas, transmisión de enfer-

Consejos para cuidar  
a gatos durante agosto
Considerados “la mascota del futuro”, veterinarios de la 
Universidad de Concepción destacan la importancia de la 
esterilización, vacunación y mantener a los gatos en 
ambientes cerrados para prevenir enfermedades.
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medades o la caza de animales sil-
vestres, y la tercera es la vacunación 
y desparasitación”, detalla la espe-
cialista. 

 
Enfermedades y cuidados  

El Dr. Sergio Cofré coincide y deta-
lla que en caso de fugas los animales 
están expuestos a  un sinfín de enfer-
medades. “Estas enfermedades están 
caracterizadas desde un punto de vis-
ta vírico. Las enfermedades infeccio-
sas, los virus son los que mayor inci-
dencia tienen. Aquí es necesario que 
hablemos de la leucemia viral felina 
y el sida felino, que es un virus de in-
munodeficiencia felina correspon-
diente a la familia de la inmunodefi-
ciencia humana. No es zoonótica, 
pero sí son los que tienen mayor inci-
dencia y prevalencia. Hay otras enfer-
medades como los toxoplasma”, ase-
gura.  

En casos más extremos el veterina-
rio cuenta que además “están expues-
tos a heridas intraespecies, peleas en-
tre los gatos, ataques interespecies, los 
perros atacan a los gatos. También, 
desafortunadamente, hemos encon-
trado proyectiles balísticos, perdigo-
nes, postones, en este tipo de de indi-
viduos que tienen estas conductas de 
perderse varios días.” 

La Dra. Yessica Muñoz añade: “Du-
rante esta época del año son bastan-
te frecuentes las mordeduras entre 
gatos que luego terminan siendo abs-
cesos, así como problemas urinarios 
que se desencadenan por altos nive-
les de estrés al que puede estar some-
tido un gato cuando en su territorio 
existe una gran cantidad de gatos 
produciendo marcaje”. 

En el caso de que los gatos regresen 
a casa, el Director del Hospital Clíni-
co Veterinario UdeC, asegura que “lo 
ideal sería hacer una revisión a través 
del médico veterinario que le haga 
algunos estudios, analíticas sanguí-
neas, tratar de revisar imagenologica-
mente con radiografías, algún seg-
mento que llame la atención y tratar 
de evitar que estas conductas de es-
cape y de que se pierda por varios 
días.”  

Para mitigar estos problemas, la 
veterinaria UdeC sugiere proporcio-
nar enriquecimiento ambiental a los 
gatos. “Hay que darles lugares simila-
res a los que tendrían en el exterior: 
zonas de escondites, lugares en altu-
ra, uso de feromonas y establecer ru-
tinas de juego. Esto ayudaría bastan-
te a reducir los niveles de estrés y an-
siedad que presentan algunos gatos 
por querer salir”, finalizó.

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl
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En un departamento se comportan muy bien. En Europa, en Estados 
Unidos y en Norteamérica, el gato ya está por arriba del perro como 

mascota de preferencia. 
Dr. Sergio Cofré González  

Académico, médico veterinario y Director del Hospital Clínico Veterinario UdeC.“ ”
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Resultados de investigación liderada por doctora en física y colaboradora internacional del 
Departamento de Geofísica Ilaria Tabone, explicarían el impacto de la corriente de hielo denominada 
North East Greenland Ice Stream, la más grande de Groenlandia, en la evolución de la capa de hielo 
glaciar a lo largo de cientos de kilómetros durante la última deglaciación.

Un estudio publicado hace dos 
semanas por Nature Communi-
cations reveló que una de las po-
sibles causas del adelgazamien-
to de la gran masa de hielo de 
Groenlandia, durante los últi-
mos 11 mil años, estaría relacio-
nado con la formación y el au-
mento de velocidad de una co-
rriente de hielo de unos 600 
kilómetros, que se mueve dentro 
del sector noreste de la gran isla 
del Hemisferio Norte.  

La investigación publicada en 
esta prestigiosa revista fue lide-
rada por la Doctora en física y co-
laboradora internacional del De-
partamento de Geofísica de la 
Universidad de Concepción, Ila-
ria Tabone. 

“Este descubrimiento nos ofre-
ce una visión más clara de cómo 
se ha comportado la capa de hie-
lo de Groenlandia en los últimos 
miles de años, cerrando la brecha 
entre los datos observados y los 
modelos de dinámica de hielo 
utilizados para predecir su com-
portamiento”, explicó la doctora 
en física y especialista en glacio-
logía, clima y paleoclimatología. 

La capa de hielo de Groenlan-
dia es una especie de archivo na-
tural de la historia climática de 
la Tierra, por lo que, al extraer y 
estudiar núcleos de hielo, los 
científicos pueden analizar 
cómo han cambiado las tempe-
raturas y los niveles de gases de 
efecto invernadero a lo largo del 
tiempo.  

Estos estudios han mostrado 
que, desde el inicio del Holoceno, 
la época cálida en la que vivi-
mos y que ocurrió después de la 
última glaciación, la superficie 
de Groenlandia ha disminuido 
significativamente. Sin embar-
go, los modelos de dinámica de 
hielo actuales no logran expli-
car completamente esta pérdida 
de hielo en las zonas centrales de 
Groenlandia. 
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El nuevo estudio liderado por 
Tabone y sus colegas sugiere, en-
tonces, que esta corriente, que 
actúa como un «río» de hielo que 
fluye rápidamente desde el inte-
rior hacia la costa noreste por 
600 kms., habría jugado un papel 
crucial en estos cambios.  

Además, tiene posibles impli-
cancias explicativas para lo que 
suceda con Groenlandia en el 
futuro. El cambio climático y su 
consecuente efecto en el deshie-
lo y desprendimiento de masas 
de hielo al mar afectarían a su 
vez la velocidad de transporte 
que naturalmente realiza la co-
rriente de hielo, lo que a su vez 
podría afectar a la masa de hie-
lo al interior de esta área del sub-
continente. 

“Estos hallazgos no sólo nos 
ayudan a comprender mejor la 
historia de los últimos miles de 
años de la capa de hielo de 
Groenlandia, sino que también 
indican que los modelos actua-
les de dinámica de hielo podrían 
estar subestimando el impacto 
futuro del NEGIS en la dinámica 
del manto de hielo relacionado al 
deshielo que estamos viendo 
ahora en Groenlandia. Mejorar 
nuestra comprensión de estas 
dinámicas es vital para predecir 
con mayor precisión el futuro de 
la capa de hielo y su influencia en 
el aumento del nivel del mar”, 
concluyó la investigadora.
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ANÁLISIS DE COLABORADORA DE GEOFÍSICA UDEC

Experto local identifica efecto de corriente 
de hielo en adelgazamiento de Groenlandia

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl
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SOLICITUD PARLAMENTARIA APUNTA A EXPROPIAR TERRENOS DE EFEEduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

La activación económica en los 
sectores rurales puede llegar a ser 
una misión muy compleja. Sobre 
todo, cuando se trata de un espacio 
que cuenta con una belleza natural 
que debe ser conocida en Biobío y 
en el país. Esta es la historia de Men-
que, localidad ubicada a menos de 
20 kilómetros de Tomé, la que bus-
ca en la Cámara Baja una oportuni-
dad para no desaparecer. 

Lo anterior, lo evidenció un Pro-
yecto de Resolución aprobado du-
rante la semana pasada, el cual tuvo 
relación directa con esa zona to-
mecina. El diputado ecologista, Fé-
lix González, fue quien presentó esa 
solicitud ante la Cámara Baja y fue 
respaldado por una amplia mayo-
ría. En su objetivo busca expropiar 
ciertos terrenos, entre ellos, unos 
que, según el congresista, son de 
propiedad de la Empresa de Ferro-
carriles del Estado (EFE), específi-
camente, en la comunidad de Men-
que, Tomé. 

“El desarrollo de la ciudad requie-
re la instalación de equipamiento 
turístico, educativo, deportivo, de 
salud y esparcimiento. En la comu-
na de Tomé se ha dificultado la eje-
cución de este tipo de obras en be-
neficio de la comunidad por el régi-
men de propiedad en el que se 
encuentran sujetos los bienes in-
muebles que, por sus características 
y beneficiarios, deben de ser utiliza-
dos para estos fines. Desafortunada-
mente, estos bienes son de propie-
dad privada o de la empresa estatal 
EFE, lo que ha imposibilitado que 
las personas tengan acceso al equi-
pamiento necesario para mejorar 
su calidad de vida”, afirma la mo-
ción presentada. 

El pasado de la mencionada loca-
lidad está vinculado, de manera 
transversal, con la historia de la in-
dustria maderera y los trenes, que 
en su momento pasaron por el terri-
torio. En cuanto éstos dejaron de 
utilizarse, la actividad económica 
disminuyó y el pueblo comenzó a 
apagarse. 

 
Junta de vecinos de Menque  

En la localidad tomecina de Men-
que viven alrededor de 600 vecinos, 
los que durante muchos años se de-
dicaron al rubro maderero y con 
una fuerte presencia de la Empresa 
de Ferrocarriles del Estado (EFE), la 
cual movilizó el mencionado pro-
ducto hacia el Puerto de Lirquén.  

En la actualidad, la producción 
maderera está desapareciendo en el 
sector. La ola de migración rural 
hacia las ciudades convirtió al pue-

Menque, la localidad tomecina 
busca recuperar su actividad 
económica y cultural
Varias han sido las instancias en las que se ha intentado conseguir un sitio para 
realizar deporte, lo que no ha podido ser posible debido a la propiedad de los 
bienes, buscan crear un proyecto que potencie el desarrollo comunal y la actividad 
económica con un proyecto local de turismo y caminatas.

económico y cultural, ya que no 
existen lugares públicos donde se 
puedan desarrollar sus actividades. 

“No tenemos desarrollo econó-
mico, ni cultural, ni de turismo que 
pueda fomentar nuestra localidad. 
(...) Tenemos la cascada La Leone-
ra, trabajamos en nuestra poza y 
desarrollamos actividades en sep-

blo de Menque en un lugar apacible 
y tranquilo, pero donde cientos de 
familias continúan perseverando 
en la búsqueda de un sustento eco-
nómico.  

Lo que queda hoy son los anti-
guos aserraderos que forman parte 
de la infraestructura histórica de la 
localidad y solo un aserradero ope-

rativo, pero que, poco a poco, em-
pieza a perder su fulgor de antaño. 

En este sentido, Edward Stuar-
do, presidente de la Junta de Vecinos 
16 de Menque, afirmó que la zona 
tiene una fuerte presencia forestal 
y privada, lo que asegura funciona 
como barrera para la creación de es-
pacios que fomenten un desarrollo 

FOTO: CEDIDA

600 vecinos son los que actualmente 
viven en Menque. 
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tiembre y febrero con la fiesta de la 
Tortilla. (...) Eso sería la activación 
económica en Menque”, aseveró el 
dirigente. 

Con nuevas infraestructuras que 
se puedan buscar a partir de la so-
licitud de resolución del diputado 
ecologista, Stuardo consideró que 
se beneficiaría el sector. “Hoy bus-
camos espacios dignos para nues-
tros niños para que hagan deporte, 
plazas que sean de mejor calidad”, 
afirmó. Es que, el llamado del diri-
gente es a no descuidar las zonas ru-
rales y a las personas que perseve-
ran en estos sectores. 

Según el dirigente, desde el 2022 
se están buscando las maneras de 
reactivar una discusión en torno a 
esta problemática. “No existen luga-
res o bienes de uso público en Men-
que, todas son de privados. No es 
hasta el año pasado que logramos 
que el terreno donde se asienta 
nuestra sede de la junta de vecinos 
se haya pasado a nuestro nombre de 
manera oficial. Pero es lo único que 
tenemos”, aseveró. 

Es que, en un lugar rodeado de 
naturaleza, no se tiene permitido 
realizar ningún proyecto. Esto pro-
ducto de que son predios privados. 
Así también, según el dirigente, esto 
limita las actividades económicas 
que puedan realizarse en el sector, 
debido a la incapacidad de concre-
tar alguna medida de construcción. 

La búsqueda de un proyecto 
Según constata un oficio del 2022, 

desde la alcaldía de Tomé a EFE se 
solicitó el usufructo de un polígono 
de 1.700 metros cuadrados para 
realizar un proyecto deportivo y 
área verde en el mencionado sector, 
con un costo total de $120 millones, 
que tendría fondo municipal. 

Se menciona también que, en ese 
lugar, existió la Estación Menque, la 
cual “se encuentra en Decreto Le-
vante de Faja Vial desde el año 
2005”, por lo que el terreno estaría 
disponible para un nuevo uso en 
beneficio de la comunidad. 

Al tiempo después, la respuesta 
de EFE llegó. El plazo del usufructo 
será de 30 años, se les cobrará al 
municipio una renta anual de 60 
Unidades de Fomento (UF), con un 
reajuste anual de 1% y además, 
UF2.222 tres años después de inicia-
do el proyecto, para que a poste-
rior y durante 27 años, el municipio 
pague UF82,31.  

Simplemente el proyecto no se 
concretó y las autoridades, vecina-
les y municipales, comenzaron una 
cruzada para poder levantar de una 
u otra forma un proyecto para la co-
munidad y así, mejorar la situación 
económica en el sector. 

 
Turismo y Tomé Aventura 

Aun así, una alternativa mu-
cho más fiable pero estaciona-
ria, según el dirigente vecinal es 
la realización de un turismo sus-

tentable. Un ejemplo de esto es la 
agrupación Tomé Aventura. 

Es que de historia y senderismo sí 
que tiene que contar Tomé. La men-
cionada agrupación realiza duran-
te todo el año recorridos guiados 
entre los valles, cerros, playas y po-

zones que tiene el sector.  
Miriam Sandoval, fundadora de 

la agrupación de Trekking, aseveró 
que “es una zona rica en biodiversi-
dad y con paisajes desconocidos 
para muchas personas”. Un proyec-
to que comenzó como salidas fami-

liares, pronto diversificó su pro-
puesta y hoy, cuenta con salidas 
prácticamente durante todo el año, 
a la que llegan personas de todo el 
país, incluso desde el extranjero. 

“Lo que nosotras buscamos es 
realizar caminatas que sean amiga-
bles con el medio ambiente; hemos 
tenido avistamientos de lechuzas, 
pudúes hasta pumas. Se trata de 
una zona rica en biodiversidad y 
que queremos promover para que 
se conozcan y para que perseveren 
en el tiempo”, sumó. 

El grupo se denomina “La Tribu” y 
es uno de los grupos que caracteriza 
la zona de Tomé y sus alrededores 
como el Trekking de la Octava. “Bus-
camos también que nuestras activida-
des se liguen en profundidad con las 
actividades económicas del sector; 
acá las vecinas y vecinos tienen en fe-
brero el Festival de la Tortilla, que ca-
racteriza a la zona, pero el resto del 
año con nuestras visitas hacemos que 
cada vez, más personas puedan cono-
cer estos lugares que son parte de 
nuestra historia como tomecinos”.

FOTO: MIRIAM SANDOVAL / TOMÉ AVENTURA
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1.700
metros cuadrados han sido los solicita-
dos por la comunidad en reiteradas oca-
siones.

INICIO LECTURA 
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A pesar de que las últimas cifras del Instituto Na-
cional de Estadísticas (INE) demostraron ser favo-
rables para la actividad turística en la región. El au-
mento del 13,2% en lo que respecta a las pernocta-
ciones en alojamientos turísticos no tiene relación 
con los sectores más rurales de la zona. Aun así, con 
respecto al año pasado la llegada de pasajeros acu-
muló un crecimiento del 15,7%. En definitiva, el Bio-
bío se considera una zona con uno de los porcen-
tajes más altos de crecimiento turístico del país. 

La Federación de Cámaras de Comercio, Tu-
rismo y Servicios de la Región del Biobío (Fe-
comtur), desde su presidente regional, Juan An-
tonio Señor, observó la situación de Menque y el 
turismo rural. “Es necesario que exista un plan 
organizado para fomentar el turismo en estas zo-
nas y va mucho más allá de acciones aisladas, 

debe haber hitos, planes”, aseveró. 
El dirigente gremial aseguró que existe un dé-

ficit en este sentido en muchas comunas del 
Biobío, aun así, explicó que “tenemos que saber 
poner valor a lo que la naturaleza nos ha entre-
gado, limpiar estas zonas, dotarlas de accesos, 
señaléticas, etc.”, sumó Señor. 

 
Solicitud 

El diputado ecologista, Félix González, aseve-
ró que la solicitud irá reforzada con una petición 
de urgencia de frente al proyecto. “Esperamos 
que se pueda tramitar una vez que pase por am-
bas cámaras, el proyecto de ley pasa a ley y sig-
nifica que esos terrenos quedan con una decla-
ratoria de utilidad pública y que facilita luego la 
expropiación por parte del Estado”, sumó.

Turismo en el Biobío
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Una salida especial: triunfo vialino   
para sacarlo al fin del último puesto

Por lo hecho en cancha, sobre 
todo en estos 6 partidos invictos 
con Sebastián Ortiz, Fernández Vial 
iría noveno en la tabla. La resta de 
puntos por problemas económicos 
y administrativos los tiene últimos, 
pero aún luchando y este es el par-
tido más esperado de todos, el que 
puede sacarlos del fondo. Los auri-
negros visitarán, desde las 19 horas, 
al subcolista Trasandino. 

Sí, el mismo rival que en la prime-

dino ganó 3 de sus últimos 5 parti-
dos, con el goleador Federico Cézar 
absolutamente encendido, mar-
cando 6 tantos en esta racha. 

De ganar, Vial superaría a Tran-
sandino y también a Ovalle, que 
cayó 1-2 en Osorno, y así abandona-
ría momentáneamente la zona de 
descenso. Vial no pierde en cancha 
desde el 11 de mayo, cuando fueron 
derrotados 1-0 por Linares en el úl-
timo juego de Cataldo.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

ra rueda goleó por 4-0, con aquel 
golazo de “Pato” Jerez desde fuera 
del área, pero también un adversa-
rio que ha crecido mucho. Trasan-

D
os de las críticas que 
se le hicieron al De-
portes Concepción de 
la primera rueda era 
que no jugaba bien y 

no le ganaba a los rivales directos. 
Esta vez derrotó 1-0 a Puerto 
Montt y lo dominó durante casi 
todo el partido. Desde la llegada de 
Manuel Suárez al banco, sumaron 
13 de 15 puntos posibles  y siguen 
sublíderes, a 2 unidades de Melipi-
lla, pero ojo que el León viene en 
alza y aún no toca techo.   

El equipo del “Pillo” Vera sabe ce-
rrarse y costó encontrarle espacios 
atrás. Fabrizio Manzo se adueñó 
siempre de la zona media y Sebas-
tián Martínez tuvo un buen debut 
como titular pinchando balones. 
El desequilibrio corría principal-
mente por Brayan Valdivia, que se 
cambiaba de lado, encaraba y des-
colocaba al forastero. 

El “11” se arrancó primero por la 
izquierda, pero definió con la pier-
na opuesta y desviado. Luego en-
ganchó un zaguero por el lado con-
trario y su zurdazo arrastrado se fue 
apenas fuera. Puerto Montt tam-
bién sufrió la salida del portero Luis 
Ureta, a los 12’, por problemas en el 
hombro y Antiñirre, uno de los ju-
gadores más desequilibrantes de 
la serie, jamás pudo acelerar por su 
banda ni causar daño. 

Luego un par de intentonas de Ig-
nacio Mesías: una muy bien traba-
da por Riveros en el último toque y 
la otra que derivó en una buena ta-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

pada abajo de Cristián Fuentes. 
De a poco, se fueron cansando 

Vargas, Valdivia y, en menor medi-
da Manzo, y ahí Bahamonde provo-
có un tapadón de Nicolás Araya. 
Suárez entendió bien lo que ocu-
rría, apostó a su buena banca y ahí 
se marcó nuevamente la diferencia. 
Claudio Fernández desbordó has-
ta el fondo y Torres no llegó a su 
centro, pero sí lo hizo Fabián Nú-
ñez. A los 82’ el “Zombie” marcaba 
el único gol, que Araya defendió 
otra vez ante un tirazo arriba de 
José Cárdenas.  

Concepción gana mereciendo 
ganar y no es poco. La gente lo sabe 
y también sacó aplausos con cerca 
de 8 mil personas alentando.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

El León mete miedo 
y ahora también le 
gana a los de arriba 
Dominó un partido difícil, contra un Puerto Montt que cuida 
mucho su arco, pero lo liquidó desde la banca, con anotación 
del “Zombie” Núñez. Deportes Concepción está prendido.

TRIUNFAZO PARA UBICARSE COMO ÚNICO SUBLÍDER

1
PUERTO MONTTD. CONCEPCIÓN

0
Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: 6.640 espectadores 
Árbitro: Rodrigo Farías

TRASANDINO

Estadio: Regional Los Andes 
Hora: 19.00 
Árbitro: Bastián Pavez

GOLES

(83’) F. Núñez

A.F. VIAL

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Fin al invicto navalino y 
Lota Schwager recorta la 
distancia a solo 2 puntos

Una fecha negra para Naval. 
Primero, porque perdió el invicto 
en casa de Malleco, por 0-1, en un 
accidentado encuentro. Pero no 
solo eso, porque ganaron los tres 
equipos que lo persiguen en la 
cima del Grupo Sur de Tercera B, 
incluyendo a Lota Schwager, que 
logró un notable 2-0 en cancha de 
Deportes Laja. El ancla ahora es 
líder con 37 puntos, la “Lampari-
ta” tiene 35 y Malleco 34. 

Las desgracias choreras co-
menzaron temprano, con la doble 
tarjeta amarilla para el zaguero 
Jhan Moraga. La segunda, por fal-
ta a Chávez, tal vez apresurada 
por parte del árbitro, pero poco se 
cuidó el central navalino sabien-
do lo que podía pasar. Y a los 17’, 
un centro por la izquierda se des-
vió para caer en área chica y ahí 
Diego Chávez abrió la cuenta con 
cabezazo abajo. 

Malleco jugó a cuidar esa ven-
taja mínima y tuvo pocas llegadas 
claras, salvo en el segundo tiem-
po, cuando Gajardo sacó un tira-
zo arriba de Lautaro Bórquez, de-
lantero que se iría expulsado a los 
93’. ¿Y la visita? Tuvo un par de op-
ciones, la más clara con un tiro li-

 FOTO: FACEBOOK DEPORTES LOTA SCHWAGER

bre de Francisco Tapia que Ponce 
sacó al córner y otra con un rema-
te de distancia de Felipe Rivas. 

Naval perdió un invicto de 15 fe-
chas, no pudo igualar su récord de 
2022 y ahora tendrá 6 finales para 
ir por el ascenso directo. 

Y su principal escollo será Lota 
Schwager, que venció con justicia 
a Laja e, incluso, debió cerrar el 
marcador mucho antes. Johan 
Munives, otra vez en racha, mar-
có su séptimo gol en el torneo a los 
31’ y Molina le dio muy mordido 
justo antes del entretiempo, en-
trando solo contra el golero. 

El propio Molina estremeció 
uno de los postes, ya en el segun-
do tiempo, y Laja apenas contaba 
un zurdazo desde fuera del área 
por parte de Contreras, que sacó 
algún escalofrío en la tienda mine-
ra. Había que asegurarlo y el se-
gundo tanto cayó a los 81’, con 
Matías Segura concretando un 
muy buen pase profundo de Mu-
nives. Justicia en Laja. 

Parral también se metió en la 
lucha, derrotando 3-2 a Deporti-
vo Meza y tiene 32 puntos con un 
juego pendiente. La pelea es entre 
cuatro y todo puede pasar.

DIFÍCIL SALIDA ANTE UN RIVAL DIRECTO

T
odavía es un equipo en 
formación, pero mien-
tras consolida su idea, 
va sumando y metién-
dose cada vez más cer-

ca en la zona alta de liguilla. La 
UdeC de Javier Torrente acumula 
9 fechas invicta, donde entregó el 
arco en cero en 5 de esos juegos, y 
esta tarde (15 horas) va por Reco-
leta. De ganar en la capital, podría 
quedar incluso entre los 6 mejores 
del campeonato. 

Antofagasta le dio una mano em-
patando 1-1 ante San Luis y Santia-
go Morning perdió 1-2 con Barne-
chea. Todo a pedir del cuadro uni-
versitario que tiene los mismos 27 
puntos que su rival de turno. 

El delantero Ignacio Herrera de-
claró que “esta buena racha pasa 
por varios factores, como la unión 
de grupo y brindarnos al trabajo 
de los profes. Hemos estado sólidos, 
sobre todo en defensa, y ahí hay 

UdeC quiere contar 
hasta 10 y seguir su 
sueño del ascenso
Elenco de Javier Torrente suma 9 fechas invicto y enfrenta a 
este Recoleta que comparte sus mismos 27 puntos. Ignacio 
Herrera elogió el buen trabajo defensivo del equipo.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

el entrenador es el que decide a 
quien le corresponde entrar. Uno 
siempre quiere estar y desde donde 
me toque intento hacerlo bien. 
Ahora llegó Ferreyra, se recuperó 
Reiner (Castro) y es una competen-
cia linda. Sumamos refuerzos en 
ataque que juegan muy bien, de je-
rarquía. Jeison (Fuentealba) tiene 
una calidad importante, juega muy 
bien, y de a poco vamos generando 
conexiones en la cancha”. 

Sobre la racha, agregó que “esta-
mos cerca del octavo pero aspira-
mos a quedar lo más arriba posible. 
Habiendo estado tan abajo, hoy es 
un desafío meternos lo más alto 
que podamos. El desafío desde el 
día uno siempre fue la liguilla. Nos 
hemos ido soltando un poco arriba, 
siempre sabiendo lo bien que esta-
mos en la zona defensiva. Se le dio 
a Juani (Sánchez), también a mí y de 
aquí en adelante esperamos ser un 
equipo más goleador”.

que felicitar a la línea de atrás que 
nos da seguridad para los de arriba 
ganar los partidos”. 

El “Nacho” opinó de su adversa-
rio, recalcando que “a Recoleta lo 
conozco, algo me irán a decir. Es es-
pecial porque estuve poquito tiem-
po en el club, pero tengo amigos ahí 
en el camarín, y tenemos que ir a 
buscar esos puntos que creo que 
nos merecemos porque hemos tra-
bajado fuerte para meternos en 
zona de liguilla. Recoleta es un ri-
val absolutamente directo y todo lo 
que queda son finales porque la ta-
bla está muy apretada”. 

Ha alternado entre titularidad y 
suplencia y señaló que “hay una 
competencia fuerte en el ataque y 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

1
NAVALMALLECO 

0
Estadio: Alberto Larraguibel 
Público: 1.500 espectadores aprox. 
Árbitro: Sebastián Cabello

GOLES

(17’) D. Chávez

RECOLETA

Estadio: Municipal de Recoleta 
Hora: 15.00 
Árbitro: Juan Lara

UDEC

0
LOTA SCHWAGERLAJA

2
Estadio: Facela 
Público: 600 espectadores aprox.

GOLES

(31’) Munives 
(81’) Segura

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Lleva Gabriel jugando 
balonmano. Es uno de varios 
deportes que ha practicado, 
y en otro de ellos, el ajedrez, 
tuvo grandes resultados 
incluso a nivel nacional. 

Años 
5

GABRIEL CAMPOS

S
iempre ha sido depor-
tista. A sus 14 años, 
Gabriel Campos ha 
practicado diferentes 
deportes, pero hace 

un tiempo ya se quedó con sólo 
uno: el balonmano. Con la camise-
ta del Liceo Alemán del Verbo Di-
vino de Los Ángeles, y también de 
Cubla, lleva adelante una carrera 
que va en franco ascenso. 

“Llevo jugando desde los 8, 9 
años, y ahora tengo 14. Comencé en 
un taller que se había en mi colegio 
con el profesor Raúl Neira, quien 
ha sido fundamental en mi desa-
rrollo. Ahora, soy jugador categoría 
Infantil del Liceo Alemán del Verbo 
Divino y también estoy en Cubla, 
donde quiero seguir mi crecimien-
to como deportista”, dijo. 

De sus comienzos, añadió que 
“cuando partí era para estar con 
mis amigos, pasarlo bien nada más. 
Pero luego fueron apareciendo las 
competencias y había que ponerse 
las pilas. En un momento tuve que 
optar, porque también practicaba 
ajedrez, llegué a ser vicecampeón 
nacional, pero elegí finalmente el 
balonmano. Influyó mucho el pro-
fesor Neira, el colegio me ayudó 
mucho, que como tiene un 
historial de éxitos en 
este deporte apo-
ya mucho a 
quienes lo 
practican, 
en los via-
jes y 
todo. Me 
llamó la 
a t e n -
ción y 
quise cam-
biar de aire”. 

Del balonma-
no, aseguró que “una 
de las cosas que más me gusta, y que 
fui aprendiendo con el tiempo, es 
que uno no juega para sí mismo, 
sino para el equipo. El ajedrez era in-
dividual, acá es colectivo y eso tam-
bién me gusta mucho”. 

 
Muchos desafíos 

Al momento de describirse como 
jugador, Gabriel indicó que “actual-
mente juego de central. Desde que 
empecé siento que he tenido una 
buena evolución, siempre con el 
apoyo de mi familia, de mi abuelo. 
De a poco y con mucho esfuerzo he 
podido conseguir cosas junto a mi 
equipo”. 

En este momento, está disputan-
do importantes competencias con 
Cubla y su liceo, donde espera con-
seguir ambiciosas metas. “Estamos 
en los Deportivos Escolares con el 
colegio y hace poco, con Cubla, par-
timos un regional. Hemos mejora-

“En el balonmano lo 
más importante es 
el equipo, no uno”
Es alumno del Liceo Alemán del Verbo Divino 
de Los Ángeles, con el que espera llegar a 
su segunda final nacional en los Juegos 
Escolares. Además, defiende a Cubla, pero 
entre tanto partido y deporte no descuida 
los estudios: tiene promedio 6,9. 

do mucho en el liceo, sobre todo 
por la cantidad de entrenamientos 
que hemos tenido juntos, eso au-
menta mucho la sinergia, la quími-
ca del equipo, y eso hace que sea-
mos muy fuertes. Creo que no tene-
mos grandes individualidades, pero 
como conjunto, como uno, somos 
muy fuertes y podemos llegar a 
grandes cosas. Muchos estamos lu-
chando para llegar a nuestro segun-
do nacional consecutivo”. 

En este camino, llevo de prácticas, 
partidos y tiempo invertido, Gabriel 
afirmó que la ayuda de sus cercanos 
es fundamental. “Mi mamá y mi 
papá me apoyan en todo lo que 
hago. He cambiado mucho de gus-
tos, he probado varios deportes y 

ellos han estado ahí, incondicio-
nalmente. Sin su apoyo, sería 

imposible destacarme, ga-
nar en confianza, ir cre-

ciendo. Igual mi abue-
lo, siempre que hay un 
partido cerca trata de 
ir a apoyarme, es un 
soporte emocional 

muy grande”, dijo. 
Actualmente, cursa oc-

tavo básico y contó que no 
tiene problemas en compa-

tibilizar sus labores académi-
cas con el deporte, aunque 

“bajó” su promedio el primer se-
mestre en relación al año pasado. 

“Me va muy bien en el cole-
gio, soy muy buen alumno. 

Actualmente bajé mi 
promedio, que era un 
7,0, y ahora tengo un 

6,9. Estamos luchando 
por subirlo de nuevo”, 

comentó riendo. 
Pese a que aún le queda 

camino por recorrer en el 
ámbito del deporte escolar, 

Gabriel ya se proyecta para lo 
que será su etapa de educa-

ción universitaria, donde pien-
sa en ambiciosas metas. La 
más alta, salir al extranjero, y en 
caso que no se cumpla le gusta-
ría venir a Concepción, donde 
tiene familia. En este último es-
cenario, le seduce la opción de in-
gresar a la UdeC, y en cualquier 
opción que tome se ve dentro de 

la cancha y jugando balonmano. 
 “Me encantaría continuar en 

este deporte por varios años, sería 
un gran sueño mantenerme en la 
universidad y espero cumplirlo. Me 
gustaría irme al extranjero, y en 
caso que eso no pase veo muy bien 
igual la posibilidad de estar en Con-
cepción, donde tengo mucha fami-
lia y es un lugar que siempre me ha 
gustado. Además, ahí está la UdeC, 
que es una institución muy buena, 
lo mismo que la Unab”, comentó.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: GENTILEZA MINDEP

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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T
ras las vacacio-
nes de invierno, 
Adicpa proyecta-
ba un intenso ca-
lendario para el 

segundo semestre. Y si bien 
se espera que sea así, el po-
der cumplirlo está supedita-
do muchas veces a factores 
externos, como lo que ocu-
rrió el último fin de semana 
de julio, cuando el mal tiem-
po obligó a parar todas las 
actividades. 

El viernes y sábado recién 
pasado volvió a la acción 
en varias disciplinas. El atle-
tismo, por ejemplo, tuvo 
competencia el viernes 9 en 
el Colegio Arturo Prat, en la 
categoría Penecas, y al día 
siguiente en el Colegio Sa-
grados Corazones, para las 
series Menores y Selección. 
En la primera jornada hubo 
pruebas como el lanza-
miento de la pelotita, 50 
metros planos, 50 metros 
vallas y salto largo, mien-
tras en la segunda se dis-
putaron el lanzamiento de 
la bala, 100 metros planos, 
300 metros planos y posta 
4x100, entre otras. 

Además, se llevaron a 
cabo fechas en el balonma-
no, fútbol, vóleibol y bás-
quetbol. Y otra disciplina 
que proyecta un calendario 
intenso para este semestre 
es la gimnasia artística, y su 
coordinador Edgardo Mén-
dez entregó detalles de la 
agenda para esta segunda 
parte del año.  

“Para este semestre quere-
mos hacer al menos cinco 
eventos, y contar con parti-
cipación de todos los nive-
les. En julio ya tuvimos una 
gala en el Colegio Concep-
ción San Pedro, donde con-
tamos con cerca de 90 estu-
diantes de diferentes esta-
blecimientos. Fue una 
buena instancia”, indicó. 

Ahora, para fines de agos-
to se proyecta otro encuen-
tro. “Será con las categorías 
Pre Mini, Mini, Infantil y Su-

Edgardo Jara, coordinador general, dijo que tienen la idea de que estas definiciones se 
realicen en horarios de clases, no el fin de semana como ha sido costumbre, para 
involucrar más a las comunidades escolares. Para esta segunda parte de la temporada, 
junto con los deportes colectivos, también tomarán más protagonismo los 
individuales, entre ellos la gimnasia. Su coordinador, Edgardo Méndez, entregó 
detalles de lo que será la programación. 

FOTO: CEDIDA

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTDASOCIACIÓN RETOMÓ LA ACTIVIDAD TRAS RECESO FORZADO POR MAL TIEMPO

Adicpa quiere realizar sus finales 
en un inédito formato este 2024

EN JULIO pasado se llevó 
a cabo una gala de 
gimnasia artística, que 
tuvo una buena 
asistencia de alumnos. 

las bases técnicas las vamos 
a analizar y será en el Cole-
gio Concepción San Pedro”. 

Sobre el interés que ha 
visto de los estudiantes esta 
temporada, Méndez afirmó 
que “ha sido bueno, hay más 
convocatoria de parte de 
los propios colegios, con de-
portistas de todas las eda-
des. Hay que recordar que 
estamos retomando la crea-
ción y formación de nuevos 

perior, por lo cual estarán 
casi todas en dos jornadas a 
nivel de galas. La idea es con-
tar con alumnos de al menos 
diez establecimientos, con 
unos 150 gimnastas”. 

Junto con las galas, en 
2023 se llevaron a cabo va-
rias clínicas. Méndez dijo 
que la idea es retomar tam-
bién estas actividades y se-
ñaló que “tenemos una pro-
yectada para el 14 de agosto, 

general de Adicpa, comentó 
sobre la actualidad que “las 
suspensiones fueron ajenas 
a la parte organizativa por-
que cuando la autoridad 
pone alerta roja no hay nada 
que hacer. Entendemos que 
hay situaciones que no po-
demos controlar. El torneo 
este año no está dividido, des-
de que partió a finales de 
mayo es el mismo que termi-
nará en noviembre”. 

talentos, luego de un perio-
do interrumpido donde la 
actividad quedó concentra-
da en los clubes, pero la 
gimnasia escolar está reto-
mando su participación a 
los niveles que teníamos 
antes de la pandemia y el 
estallido social”. 

 
Finales en tiempo  
de clases 

Edgardo Jara, coordinador 

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO: 
Que ante este Juzgado de letras y Garantía de Lebu, en causa RIT C-
128-2024, por resolución de fecha 24 de julio del año 2024, en autos sobre 
CUIDADO PERSONAL, se cita a audiencia de parientes de MATIAS 
IGNACIO PALMA HUENUL, cédula de identidad 24.118.331-9 para la 
audiencia del día 30 de agosto del año 2024 a las 11:30 horas, la que 
se efectuara por video conferencia a través de la Plataforma Virtual 
Zoom, en el siguiente enlace: ID 944 6446 5424 / Código 039840 / Enlace 
https://zoom.us/j/94464465424?pwd=RTkwTzRLa2c2a0crSDFyS1JpaW
taZz09 Lebu, treinta y uno de julio de dos mil veinticuatro. RIT C-128-
2024. MARCELA ALEJANDRA URRA BRAVO JEFE DE UNIDAD-
MINISTRO DE FE

Participaron de la 
última gala de gimnasia 
artística, realizada en 
julio pasado. 

alumnos
90

Al respecto, agregó que 
“la proyección está en que 
hay algunas actividades que 
se potencian el segundo se-
mestre, y requieren del pri-
mero para trabajar en pre-
sentaciones o galas. Tendre-
mos a lo menos tres galas en 
gimnasia rítmica y artísti-
ca, disciplinas que requie-
ren tiempo para preparar 
sus esquemas, por eso es 
más lento y se proyecta con 
fuerza para este segundo se-
mestre. Lo mismo pasa con 
el área cultural, que necesi-
tan una preparación”. 

Jara indicó también que 
“en el esquema de las activi-
dades de los deportes co-
lectivos estamos súper apre-
tados. Un número de fechas 
que nosotros teníamos con-
templadas se ajusta mucho 
y cualquier inconveniente 
que pueda pasar de aquí a fi-
nal de noviembre nos va a 
incidir. La primera parte fue 
muy corta, hicimos siete fe-
chas, lo que es poco. Enton-
ces vamos a tener agendar 
10, 11 fechas en un periodo 
corto”. 

Esta temporada, Adicpa 
implementó divisiones en 
cuatro deportes colectivos, 
tomando en cuenta el rendi-
miento de los colegios en 
eventos pasados, con el ob-
jetivo de generar duelos más 
parejos. Al respecto, Jara 
destacó que “te diría que en 
algunos casos se ha acepta-
do bien, principalmente en 
los colegios que están más 
disminuidos en cuanto a 
juego, pero siempre tienes 
un grupo que está al borde 

alumnos, entonces es mucha 
la diferencia. He ido apren-
diendo de esa realidad, de los 
problemas internos que se 
van generando en cada cole-
gio. Eso antes no lo veía, era 
algo que veía Pedro (Loayza, 
coordinador general anterior) 
y uno va comprendiendo lo 
que vive cada establecimien-
to, pues hay algunos, por 
ejemplo, que chicos y chicas 
juegan en varios deportes, en-
tonces no le puedes progra-
mar dos disciplinas al mismo 
tiempo. Todo eso condiciona 
la labor a desarrollar”. 

De cara al 2025, también 
indicó un aspecto a trabajar. 
“A inicios de año cada colegio 
entrega una diagnosis, donde 
establece cuáles son sus difi-
cultades, periodos para pro-
gramar, pero eso cambia du-
rante el año. Eso sí creo que 
hay que mejorarlo, pues la 
proyección del número de fe-
chas se hace en base a eso, 
más allá que surgen cosas 
como el clima y problemas 
propios en cada estableci-
miento”, aseguró Jara.     

en horario de clases sistemá-
ticas, para que sean un even-
to en cada establecimiento. 
¿Cómo fue la recepción de la 
idea? Con respecto a los co-
ordinadores tenemos el 100% 
de apoyo, ahora hay que ver 
cómo se organiza con los rec-
tores y profesores para que 
quienes participen puedan 
dejar un bloque de clases y 
asistir, tanto jugadores como 
el resto del curso”, dijo Jara. 

En esa línea, el coordina-
dor general de Adicpa agregó 
que “le da realce al evento y es 
muy motivador para los chi-
cos. No se ha hecho hasta 
ahora y significaría no jugar 
un sábado, sino que en la se-
mana. Hay que ver cómo es la 
posición final de los rectores. 
Ya se planteó en una reunión, 
y veremos cómo van los resul-
tados en las fechas siguientes 
para ver quiénes se perfilan 
para las instancias finales y 
conversar directamente con 
esos establecimientos”. 

Para Jara, es su primer año 
en la coordinación general. So-
bre cómo se ha sentido en esta 
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entre la parte baja de un nivel 
superior y alta de un torneo B. 
Eso significa a veces tener 
que jugar partidos donde 
también se genera mucha di-
ferencia, lo que no es tan mo-
tivador. Igual, los líderes de 
las divisiones B pueden pasar 
el próximo año al torneo A”. 

Otra novedad importante 
que se proyecta para el cierre 
de la temporada es disputar 
las instancias definitorias en 
horarios de clases.  

“Otra forma de motivar es 
que estamos pensando en ha-
cer las semifinales y las fina-
les, jugarlas en los colegios 

labor, afirmó que “hay que li-
diar con muchas situaciones y 
la cultura de cada colegio, pues 
cada uno es un mundo. Hay al-
gunos que ponen mucho de 
su parte, que dan gran priori-
dad, y otros que no cuentan 

con la infraestructura o mu-
chas veces tienen inconve-
nientes para juntar a sus chi-
cos hacer equipos”. 

Además, señaló que “hay 
colegios que tienen 250, 280 
alumnos, y otros 2.000, 2.500 
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Santoral: Laura

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

4/14 3/15
LOS ÁNGELES

8/24
SANTIAGO

4/15
CHILLÁN7/21

RANCAGUA

3/16
TALCA

6/17
ANGOL

3/14
TEMUCO

2/13
P. MONTT

6/13
MARTES

9/13
MIÉRCOLES

6/13
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Plaza Perú 111-115, L. 1 y 2

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Andalué 
• Fresia 38

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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